

HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

Redacción y Administración,
200 varas al Sur de la
Dolorosa y 325 varas al
Este

Editores,

Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.
Administrador

SALE DOCE VECES AL MES
SUSCRICION CINCUENTA CENTIMOS

Para todo lo relacionado
con el periódico dirigirse al
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

Año IV

San José, C. R., 15 de Julio de 1913

Núm. 166

DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacífico
El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina. Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público á precios muy favorables.

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha y grandes novedades, ¡¡acudid!!

Ya llegó la ropa interior de lana garantizada que no encoje, marca Wolsey. Surtido de paraguas, capas de hule, polainas y zapatos de hule. Precios varios, al alcance de todo bolsillo.

Mantiene siempre el mejor surtido de ROPA HECHA, corte correcto, trabajo esmerado, y precios de situación.

Esta casa no necesita rifas, pero en cambio vende a plazos en pagos cómodos, semanales, quincenales ó mensuales.

FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

Perlinas de cacao	Large plums	Pea-nuts pasta	Mixtura
Noisettes guirlachs	Almohadillas	Amandos Nougat	Josefinos
Balles crocant	Lentejas	Almendrones	Canela
Surtido americano	Bolas	Gomas	Gayarres
Caramelos versos	Cabos de caña	Rábanos	Pescaditos
Melcochas cilindro	Cruges	Grapes	Emperlados
Caramelos cacao	Mostacilla	Cerezas	Cabitos
Confites almendra	Poisés chocolat	Limonés	Anis y Peras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

Gran Cantina Internacional

Esquina de Robert Hermanos

Enrique Roig
Propietario

Jose Roig
Manager

No tome ningún trago en esta cantina porque se viciará a tomarlo

Fábrica Industrial de Aguarrás

Marca Aguila

PROPIETARIOS T. M. ORTUÑO Y Co. APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en todas partes.

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma
con las comidas

Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes
y belleza á las mujeres

Dr. Gonzalo C. Fernández

Médico y Cirujano Veterinario

Especialidad en operaciones quirúrgicas

Acaba de recibir un gran surtido de medicinas veterinarias de las mejores casas de Estados Unidos y Europa, vacunas contra e carbón bacteriano y sintomático, etc., etc. Tiene un hospital veterinario en la caballeriza y cochería de don Alberto Chavarría E., (cincuenta varas al Oeste de la pulpería La Viña), en donde se hace cargo de cualesquiera casos de Medicina interna o Cirugía y único depósito del verdadero mata garrapatas.

Consultas por correo

APARTADO N° 758

TELEFONO N° 291 OFICINA, HABITACION N° 388

SOCIEDAD DE PANADEROS

100 V. AL SUR DE "LA VICICLETA", TELEFONO N° 359

Disponiendo de un taller bien montado, ofrece al público una elaboración constante de pan y galletas, garantizando aseo esmerado y legítimo peso. Se envía pan á domicilio.

SILLAS

Gran surtido

BONITAS

BARATAS

Llegaron al Almacén de Muebles de
Fernando Hernández

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán o 100varas al E. de "La Información"

El Partido Republicano

El Partido Republicano sí que está de enhorabuena. Sí que lo está. De uno a otro extremo de la República ha prendido la llama del entusiasmo patriótico por la causa de la democracia en Costa Rica, y el labrador, el jornalero, el artesano, los días de descanso, en que dan paz a la mano y al brazo, se aprestan llenos de fe y santo amor a la sacrosanta libertad a asistir a las fiestas republicanas que llevan de triunfo en triunfo por los pueblos del país al Licenciado don Máximo Fernández. ¡Qué ovaciones a pie y a caballo más lucidas! Los pechos desbordan entusiasmo y atruenan las gargantas el espacio con vítores y aclamaciones.

El Partido Republicano es grande porque es un partido del pueblo. Es fuerte porque su sabiduría la toma directamente del trabajador; esos labradores, esos obreros honrados que no partici-

pan en la política como explotadores sino como ciudadanos patriotas; que quieren para el país menos zánganos y más abejas, más laboriosas hormigas y sobre todo, ascender en cultura, ascender en ilustración, ascender en sentimientos nobles, viviendo la vida de la libertad y de la justicia.

Esos trabajadores no piden más que garantías, honradez, y que los gobernantes se inspiren realmente en el bien de la Nación: que los problemas del país sean sus problemas y empeñen inteligencia y honradez en la solución más atinada.

El pueblo de Costa Rica no espera, pues, de sus próximos gobernantes, Licdo. don Máximo Fernández y compañeros, sino honradez en el manejo de los caudales públicos, respeto a la libertad de cada uno y de todos, y dedicación a engrandecer la nación.

El Republicanismo en Alajuela

El domingo pasado estuvo de gala la ciudad del héroe Juan Santamaría, con la visita que le hizo nuestro apreciable Jefe don Máximo Fernández y sus acompañantes.

En aquella ciudad se celebró con pompa su llegada.

Una hermosa cabalgata le acompañó de Ojo de Agua a Alajuela, en un número aproximado de 1400 jinetes republicanos, además gran número de personas a pie.

La llegada a la ciudad fué imponente; un sinnúmero de republicanos y republicanas lo recibieron en medio de entusiasmas vivas, y en sus manos flotaban pañuelos azules en señal de saludo.

La cabalgata recorrió la ciudad regresando luego a la estación, una vez reunidos allí, subieron a la tribuna e hicieron uso de la palabra don Juan Alfaro, que en nombre del pueblo de Alajuela saludó al Jefe, con frases encomiásticas; luego contestó el saludo el señor Fernández manifestando en su oratoria el agradecimiento y simpatía que siente por Alajuela. A continuación hablaron los señores don Pelico Tinoco, don Tobías Zúñiga y don Darío Estrada.

Banquete

En casa de la señora doña Eloisa

Soto v. de Oduver fué obsequiado el Licenciado Fernández con un banquete, en el que se hicieron demostraciones de simpatía entre alajuelenses y josefinos.

Serenata

En la noche, el pueblo alajuelense obsequió al Jefe con una serenata, donde se ejecutaron piezas escogidas. Esta fué muy concurrida y reinó el mayor orden.

Hermoso regalo

En nombre del republicanismo alajuelense, obsequiaron al Licenciado don Máximo Fernández una preciosa y admirable canasta azul, adornada con arte, y en el centro llevaba un tren hecho artísticamente con violetas, llevando en los carros esta inscripción: *El único tren que pita.*

El obsequio fué entregado al Jefe por las señoritas Elisa Noriega, Conchita y Catalina Mora, Lidia Ureña y Nely Montoya.

Regreso

Regresó el Jefe y su comitiva la mañana del lunes, trayendo la simpática impresión de aquel pueblo republicano que supo estar a la altura de su deber.

¡Jamás vencidos!

Esta es la valerosa frase que brota hoy de los labios de todos aquellos que, sin temor alguno, nos lanzamos a la lucha tenaz y decidida sin que pueda hacernos variar de pensamiento, ni acobardar nuestra acción, cuantas amenazas vengan sobre los que con orgullo nos llamamos Republicanos.

El enemigo con quien tenemos trabada lucha, se cree y lo creen poderoso, pero no lo es para nosotros que luchamos con las armas de la Razón y la Verdad, y tras los ideales del bienestar de las clases trabajadoras.

El partido olímpico se cree poderoso por componer su círculo ciertos capitalistas, que no han sido más que opresores de voluntades, por contar con el apo-

yo de ciertas autoridades.

Nosotros contamos con la voluntad del pueblo que sabrá sacudir el yugo de toda imposición de capital o autoridad que intentare pisotear los derechos del pueblo.

El Partido Republicano, combatido siempre por el círculo olímpico, marcha hoy orgulloso a tambor batiente hacia el triunfo, llevando como estandarte la bandera tricolor acompañada con la bandera azul que ha sido nuestro símbolo que flamea en todos los pueblos y tribunas donde se ha combatido al enemigo con la Verdad y la Razón, armas con que luchan los hombres conscientes que guardan el sentimiento patrio y nunca el sentimiento del bolsillo ni del estómago.

L.

Zan José, julio 14 de 1913.

El Ahorro

Y el ahorro ¿qué es? El ahorro es una virtud no menos grande que el trabajo; por él conservamos la producción de aquél, la aumentamos y la hacemos más útil y provechosa.

El hombre tiene dos clases de necesidades que satisfacer: las presentes y las futuras. Tanto las unas como las otras exigen trabajo para ser satisfechas, pero hay entre ellas una diferencia muy esencial. Con las primeras, que son casi instintivas y que exigen satisfacción inmediata (conservar la vida, por ejemplo) el hombre cumple fines del momento; con las segundas, que ya suponen una previsión querida, el hombre piensa en el porvenir y se prepara a desarrollarlo satisfactoriamente. Con las primeras, marcha en el mismo puesto; con las segundas, gana terreno hacia nuevos horizontes: he ahí la diferencia.

Decidme ¿de qué serviría a un artesano trabajar toda la semana si al fin de ésta gasta lo que ha ganado? Conserva la vida, me diréis, y allana las necesidades del momento. Está bien, lo acepto, ¿pero es allí donde debe detenerse la obra del hombre, ahora que a cada momento nos encontramos con nuevas dificultades? ¿será provecho echarse en brazos del presente para carecer de elementos en el futuro, cuando de veras los necesitamos? Por otra parte, pasará un obrero de ser el mismo trabajador de siempre, mejorará su posición si nada de lo que gana dedica al ahorro? ¿Logrará formar un capital que le permita independizarse o por lo menos trabajar con más holgura? Pues bien, el ahorro hace que la producción del trabajo no se disipe, la acumula en cantidades que crecen con el tiempo y la convierte en fondo de reserva para fortuitas emergencias, haciéndola muchas veces, objeto de nuevas producciones.

Hay también que cuidar de no caer en el extremo opuesto, en la avaricia, que es tan mala como la excesiva prodigalidad. Al ahorro debe ir lo que sobre después de haber gastado lo necesario y no lo que sea necesario gastar para el sostenimiento de la vida.

Omitiré hablar de las formas del ahorro, por temor de fastidiar demasiado vuestra atención y porque la generalidad de este trabajo no me lo permite. Trataré de él como las circunstancias me lo exigen.

No es necesario empezar por ahorrar la mitad de lo que se gana, si las circunstancias no lo permiten, ni la tercera ni la quinta parte; basta empezar con la décima, o la quincuagésima parte del salario. El obrero que ahora puede ahorrar un centavo al día, mañana podrá ahorrar dos, y así,

acostumbrándose a una ordenada vida y a gastar lo necesario, llegará a economizar la décima y hasta la quinta parte de lo que gana. Y entonces, el que gana diez pesos a la semana y ahorra dos, al cabo de un año tiene 104 pesos, y al fin de cinco, ya ha logrado reunir una suma de 520. No digo que eso sea un gran capital, pero sí, puesto en manos de un obrero laborioso, es una buena base para futuras combinaciones. Hay que ir de lo sencillo a lo complejo; de lo fácil a lo difícil.

El ahorro es la panacea de grandes dificultades.

La Historia confirma estas aseveraciones. ¿Cuál es el pueblo más rico de el planeta? el francés. ¿Y cuál el que más ahorra? el francés? Hace unos 47 años, Francia, por un desastre que ya vosotros conocéis, fué condenada a pagar una indemnización de cinco mil millones de francos, o sean más o menos, dos mil quinientos millones de pesos salvadoreños. Pues bien, el pueblo francés, acostumbrado al ahorro y a dar todo por la patria, después de una campaña que le había sido tan funesta, hizo un esfuerzo de honor, arrojó dinero en las arcas nacionales y a esta fecha no debe ni un céntimo de aquella enorme deuda. ¡Oh Francia hasta en tus caídas eres grande!

Y no sólo eso; el ahorro produce más grandes beneficios. Ahorrando sumas pequeñas llegan a formarse esas cantidades limitadas que los banqueros llaman *acciones*, y sumando muchas acciones se forman esos enormes capitales que cruzan los continentes de ferrocarriles, que pueblan los mares de vapores y que desarrollan las Industrias en colosales proporciones. Todo eso, el ahorro lo produce.

Hay que acostumbrarse al ahorro para no depender tanto de la voluntad de otro.

En la organización de las sociedades actuales, sólo el ahorro puede librarnos un poco del tutelaje económico que sobre nosotros ejercen los sultanes del dólar y de las esterlinas. Y digo que puede librarnos porque estando el pueblo medianamente rico, no trabajará con capitales ajenos que casi siempre deboran al acreedor; porque las contribuciones nacionales evitarán esos empréstitos que aumentan los impuestos y llenan los hogares de miseria; porque, en fin, las industrias se desarrollarán aunque sea en pequeñas proporciones y harán alguna competencia a esos trusts y carteles que los plutócratas forman para evitar su destrucción y explotar a los demás.

Ahorremos y evitaremos grandes dificultades; ahorremos y obtendremos grandes beneficios.

Salvador R. Merlos

(Párrafos de una Conferencia.)

¡No llores!

*El llanto que humedece tus pupilas,
que es llanto de dolor,
es puro como el agua cristalina
do se refleja el sol.*

*Por esos ojos en que asoma el alma,
el alma toda luz,
miro triste tus muertas esperanzas
dentro de su ataúd.*

*Coyriendo las angustias y dolores
que sufre el corazón;
comprendo que al llorar tus decepciones
maldigas del amor.*

*Mas no llores....de lágrimas se burla
la loca humanidad:
mientras hay quienes lloran amarguras,
ella en la orgía está.*

*Todo es misterio....Y en el mundo ingrato
hay tanto que aprender,
que el libro de la vida no hay humano
que lo sepa leer.*

Daniel Ureña

Muebles baratos en el Almacén de Fernando Hernández

NOTAS

Manifestación Duranista

El domingo se efectuó en esta ciudad una manifestación al Doctor don Carlos Durán, como prueba de su número de partidarios con que cuenta. Recorrió la ciudad una caballería en un número de 1543 aproximadamente; cuatro automóviles con señoritas y algunos coches en los que iban personas de todos los bandos.

La manifestación se concluyó con el mayor orden, dándose prueba de la cultura del pueblo costarricense.

De Heredia

Nuestro estimado amigo don Ismael J. Cordero, acaba de perder uno de sus queridos hijos. Vaya para él y su apreciable señora nuestro sentido pésame.

—Tuvimos gusto de saludar en esta a nuestro activo y honrado Agente de Heredia, al jovencito V. L. Hernández, quien partió a Atenas a disfrutar de vacaciones. Que goce el amigo entre los suyos, y su regreso sea feliz.

DESEA un traje al verdadero estilo americano?, le remendamos hacerlo en la acreditada **Sastrería Gonzalo Artavia**, la que le dejará satisfecho; pues cuenta con operarios aptos y buenos casimires.

Habla el patriotismo de catorce Republicanos expulsados de una finca

Los Republicanos ni se compran, ni se venden

Es verdaderamente honroso para el Partido Republicano, contar en sus filas con ciudadanos dignos y honrados patriotas que repudiando las indignas ofertas del duranismo, quedan siempre en el puesto que por su evidente dignidad, les tiene reservado el invencible Partido Republicano.

Ya aquella época ignominiosa, la época de la triste esclavitud, fué desterrada de los países civilizados; hoy, no se domina al hombre con el látigo, ni se compran los votos con dinero; en prueba de esto último, relato lo siguiente como protesta del abuso incalificable que hace el duranismo cohechando a los trabajadores, o tratando de tomar las fortalezas de su conciencia con las malditas metrallas del dinero.

Hacia mucho tiempo que catorce republicanos trabajaban en las fincas que el Doctor Núñez tiene en Las Pavas; con el sudor de sus honradas frentes se han humedecido los suelos de esas fincas y han obtenido mejores rendimientos en sus cosechas; pero la época de pagar con ingratitudes los favores, algún día llega; y esos pobres republicanos, llenos de hijos, de familia que reclaman sus auxilios, recibieron el pago ingrato que puede darse.

El 18 de junio, a las nueve de la mañana, llegó a sus fincas y les dijo a los peones, que ante todo les recomendaba completa neutralidad en esta política, para evitar disgustos entre sus subalternos; pocos días después, viendo que lo que imperaba en sus fincas era el sentimiento verdaderamente republicano, jimenista ayer, fernandista hoy, dijo de nuevo a sus trabajadores que el que no fuera duranista tendría que abandonar sus propiedades, por cuanto él no permitía tener enemigos a su lado.

El lunes antepasado presentóse don Adolfo Cañas, hoy arrendatario de las fincas Núñez Alvarez, y exigió a sus peones adherirse al duranismo, so pena de quedarse sin qué hacer, si el viernes no habían cumplido su orden. Catorce de ellos, catorce hom-

bres dignos, catorce padres de honradas familias, espíritus amantes de las buenas y sanas causas, y refractarios a las causas pervertoras de la conciencia nacional, fueron víctimas del moribundo duranismo repudiado con indignación por todos los pueblos de la República.

Esos catorce ciudadanos que no han querido vender su conciencia, son: José González Ramos, Ezequiel Campos, Ramón Campos, Zoilo Hernández, Félix Hernández, José Chaves, Noé Campos, Severo Hernández, Juan José Hernández, Sixto Sánchez, Nicomedes Quesada, Jesús Cedeño, Máximo Hernández y José Solano.

Estos pobres luchadores abandonaron sus trabajos, pero llevando en sus honradas frentes el sello indeleble de su reconocida dignidad y de los sentimientos puros y patrióticos con que heredarán a sus pequeños hijos.

Los muebles, los testigos de sus congojas y tristezas, fueron conducidos a varias viviendas de Las Pavas, en carretas de don Ramón González, republicano convencido y orgullo de ese pueblo.

Y no es esto todo; el primer domingo de diciembre, sabrá el Doctor Durán que no es el dinero el que puede llevar a un ciudadano a la Presidencia de la República, sino las grandiosas credenciales que le acrediten para gobernante, credenciales que a manera de azules estandartes, levanten orgullosos los enamorados del bienestar de Costa Rica.

Ved trabajadores honrados este ejemplo; acuerpad como estos catorce patriotas a Máximo Fernández, y cuando alguno de estos impostores llegue a ofrecerles dinero por vuestra adhesión, contestadle: los republicanos, que están en una abrumadora mayoría en todo el país, ni se compran ni se venden. Y así se acabará ese abuso, y así abriremos la sepultura para enterrar a ese grupillo raquítico y repugnante.

A. B. C.

VIRTUD?

—Me devora la sed, mi camino ha sido largo, los rayos del sol quemán. Dame de beber.

—Perdona, hermano, nada puedo darte.

—Desde aquí veo, por la entrada de tu bodega, llenos los odres del rico zumo de uva.

Cierto es que están llenos los odres de mi bodega; pero faltaría a una virtud si los vaciase para cuantos como tú necesitan de lo que contiene.

—Me consume el hambre; mi camino ha sido largo. No podré pagar tu generosidad, pero dame de comer.

—Perdona, hermano, nada puedo darte.

—Desde aquí veo, por la entrada de tu despensa, apilados los panes.

—Cierto que mi despensa está llena; pero faltaría a una virtud si la vaciase para cuantos como tú necesitan de lo que contiene.

—La miseria me aniquila. Carezco de todo. Quiero vivir. Dame una parte de tus riquezas.

—Perdona, hermano, nada puedo darte.

—Desde aquí veo abierta tu arca y en ella montones de oro.

—Cierto es que mi arca está llena; pero faltaría a una virtud si la vaciase para cuantos como tú necesitan de lo que contiene.

—¿Quién eres que en todas partes

te veo, y, con duro corazón, todo me lo niegas?

—Soy la virtud del ahorro.

—Dí que eres el egoísmo disfrazado.

Francisco Pi y Arsuaga

La verdadera virtud

La modestia puede considerarse como la gran puerta de oro, que impide la entrada del vicio y la salida de la virtud.

(Continuación)

¿Qué mérito tiene la virtud en un sér que no ha sufrido, que no ha tenido acerbas privaciones, que no ha experimentado crudos dolores, ni ha tenido indignancia, ni sed, ni hambre, ni desesperación?

La vida que se desliza sin alternativas de esta especie, es como el arroyuelo que no debe enturbiarse nunca, por lo pausado y tranquilo de su corriente.

El que quiera saber el valor de sus fuerzas morales, pida a Dios sufrimientos.

El que no ha sufrido desengaños, ni turbulencias, ni embates de la fortuna, puede a poca costa ganar el nombre de virtuoso, con una poca bondad y un tanto de cariñosa dulzura.

Ambas cosas son de escaso sacrificio para el que no lleva la amargura o la desgracia en el fondo del co-

razón. Y sin embargo, aquel que más padece, suele ser el más resignado y dulce. ¿Cuántas veces equivocamos la resignación con la felicidad!...

¿Cuántas veces envidia el opulento la dulce sonrisa del pobre, o la sencilla alegría que demuestra su semblante!...

¿Y qué es esta alegría, qué es esta sonrisa? La santa resignación y la sencilla modestia.

La vanidad y el orgullo jamás pueden sonreír con satisfacción, porque ambas pasiones alejan de la virtud.

Un ser orgulloso no puede llamar hermano al pobre, porque se juzga superior a él, y si por vanidad le socorre en público, le desdén en secreto y entonces esta obra no es meritoria, ni para Dios, ni para la conciencia. La virtud tiene por compañeras, o más bien forman su conjunto, la religión, la caridad, la modestia, la humildad y la resignación.

Ofrecedle oro, mucho oro a una persona virtuosa que perece de ham-

bre porque cometa una bajeza o una irreverencia, contra su divina fe, y la veréis rechazar indignada la fortuna y alzar los ojos al cielo para decir a Dios: "Padre mío, ¡aun puedo resistir más! Cúmplase vuestra voluntad divina!..."

Todos los azares y amarguras de la vida, no hacen sufrir a un ser virtuoso, como mirar cerca de sí el cuadro de la corrupción y el vicio.

¡Oh, qué grandes y qué peregrinos cuadros ofrece la pobreza cuando está circundada por la aureola de la virtud!...

¡Sublime sentimiento que eleva y engrandece, como ninguna riqueza de la tierra!...

¿Quién no se arrodilla e inclina la frente ante un sér que nos domina y atrae por la belleza de sus virtudes?

¡Cuántas veces bajo un harapiento vestido, encontraréis un corazón lleno de nobles sentimientos, que os hace humillar la serviz, conociendo la superioridad!

El Gobierno ideal

Siempre el Gobierno propio es el mejor de los gobiernos, y así es cierto, desde el Gobierno del Estado hasta el del sér individual. Goethe dijo: "El Gobierno ideal es el que enseña a los hombres a gobernarse así mismos". Es decir la autonomía siempre como ideal.

Cierto es que al imbécil se le recluye; pero la humanidad no ha tenido todavía casos de un pueblo entero padeciendo de imbecilidad; aparte de que no se conciben asilos para colectividades de tal naturaleza, ni hay tribunales bastante altos para decretar tal reclusión, ni medios de practicarla por la fuerza sin romper el orden social mismo, caso

de conseguirlo.

Según el ilustre Macaulay, los que afirman que ningún pueblo debe ser libre mientras no esté preparado para la libertad, recuerdan al necio de la vieja fábula que resolvió no tirarse al agua mientras no supiera nadar; y que si los hombres para ser libres debieran esperar a que la tiranía los haga buenos y cultos, esperarán por siempre. El absolutismo, la tiranía ha exclamado siempre por boca de caligula: "Los reyes son dioses y los hombres son bestias".

El Papa León XIII dijo: el poder político se crea para defender el derecho natural, nunca para aniquilarlo.

Política extranjera

BELGICA

El triunfo de los obreros

Al fin los obreros belgas han triunfado; la huelga general, producto de una tranquila propaganda y de una seria organización, ha tenido éxito por bien esperado menos ruidoso.

Los obreros que constituían el Partido Socialista, veían con dolor cómo se frustraron sus esperanzas, en las elecciones generales, en las que sólo obtenían los puestos que benévolamente le querían ofrecer los elementos gobernantes, del mismo modo que hacían los partidos liberales.

El grupo socialista belga, no ha querido someterse al convencionalismo que sostienen los partidos burgueses, aceptando esas combinaciones a cambio de granjerías y de encubramientos que sólo disfrutaban los elementos directores; los socialistas belgas venían pidiendo que se concediera el derecho de sufragio a todos los ciudadanos por igual, sin que la acumulación de votos a algunos les hagan poder vencer por el número de ellos, al del verdadero número de proletarios que no disfrutaban de este privilegio.

De ahora en adelante puede decirse que el Partido Clerical de los belgas ha entrado en crisis. Las primeras elecciones han de dar el triunfo a los liberales.

Triunfo merecido, porque desde que dejó el Poder el gran estadista Frére Orbau no han vuelto a triunfar los liberales.

Frére Orbau—que estaba al frente del Poder Ejecutivo y que había subido a esos altos puestos por el voto popular, quiso rendir respeto a la imparcialidad del sufragio y recomendó a todos los funcionarios que se mantuvieran dentro de la más estricta legalidad; aspiraba el eminente hombre público a que el pueblo eligiera libremente y lo obtuvo.

Los conservadores clericales obtuvieron la mayoría y se apropiaron del Poder, que no abandonaron en 28 años, que consecutivamente han venido desempeñando.

Bélgica ha sufrido mucho con este monopolio de la dirección del país por un sólo partido, y la mejor prueba la hemos de tener en las primeras elecciones, en las que ha de triunfar el Partido Socialista.

Esto en el supuesto que no haya fraude, porque si lo hubiera es muy posible que los que organizaron la huelga para conseguir el voto igual, lleven a cabo una estruendosa manifestación de la indignación popular que puede dar al traste con la monarquía del Rey Alberto.

Hay algunos escépticos que afirman que aunque la huelga triunfó aparentemente, aun no es un hecho que la ley, estableciendo el voto, se haya promulgado, dejando descubrir que dicha ley pueda no ponerse en vigor, quedando burladas las aspiraciones de los socialistas e incumplidas las promesas que el Gobierno les tenía hechas.

Si esto sucediera sería tremendo, porque podría traer una grave complicación.

Teatro Variedades

Magníficas tandas cinematográficas todas las noches, con selecta variación de vistas. Precios reducidos

Las bellas coupletistas y bailarinas

Las Chavalitas

Un violín

Un joven de reconocida honradez nos ha manifestado que está en su poder un violín, que encontró en el tren de Alajuela a San José, la mañana del lunes 14 de los corrientes. Está a la orden de su dueño, siempre que dé datos de él. Infórmese en esta Administración.

PANDEMNIUM

Revista Mensual Ilustrada

Se envían números gratis de muestra a quien los solicite.

ANTONIO FONT.—San José.

AL PÚBLICO

La persona que desee protegernos solicitando la suscripción de **HOJA OBRERA**, puede hacerlo por correo dirigiéndose al apartado 270.

La solicitud debe traer señas de la casa donde desea se envíe el periódico.

PLATERIA DE PARIS

Calle del Comercio, 75 varas Este del Mercado

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruídas.

BIBLIOTECA DOMENECH NOVELAS INEDITAS

Originales de los principales autores españoles y americanos, alternadas con las mejores producciones literarias del extranjero. Tomos lujosamente encuadernados de 225 á 350 páginas, á ₡ 0.50 el tomo

Almas anónimas, Eduardo Marquina.
Manzana de Anís, Faancis Jammes.
El caso Leavenworth, esta obra consta de dos tomos, A. K. Green.
Jacobe, Joaquín Ruyra.
Zaracain el aventurero, Pío Baroja.
Juventud de Príncipe, W. M. Forster.
Tom Sawyer, detective, Mark Twain.
El amor catadrático, G. Martinez S.
La enjuta, Víctor Catalá.
Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
La bella dormita en el bosque, F. de Nien.
Rebeldía, Joaquín Dicenta.
El señor de Halleborg, Hedenstjerna.
Kolstomero, León Tolstoi.
Casa por alquilar, Carlos Diskens.
Minnie, Andrés Lichtenberger.
El dragón de fuego, J. Benavente.
Ernestina, Prudencio Bertrana.
Boda oficial, R. H. Savage.
El hurto sabroso, novela árabe, traducida por José Carner.
Rey en la tumba, Anthony Hope.
Fausto, Ivan Turgueneff.
El silencio, Eduardo Rod.

Apuntes de un desconocido, 2 tomos, Fedor Dostoyewsky.
Las cerezas del cementerio, G. Miró.
El espada Montes, Frank Harris.
Jerusalén en Dalecarlia, S. Lagerlof.
La voz de las campanas, C. Dickens.
Historias de locos, Miguel Sawa.
Nerto, Federico Mistral.
Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
¿Culpable?, W. Le Queux.
El lunar, Alfredo de Musset.
For la vida, J. Pous y Pagés.
Las rocas blancas, Eduardo Rod.
Su Majestad, Henri Lavedán.
El cadáver viviente, León Tolstoi.
El refugio, R. L. Stevenson.
María, Jorge Isaacs.

EN PRENSA

Las dos vidas, Eduardo Marquina.
La puñalada, Marián Vayreda.
Erótica, B. Morales San Martin.
Relato de un Nihilista, A. Tchekov.
El cupón falso, León Toltoí.

Todas las obras de esta importante Biblioteca, esmeradamente impresas y artísticamente encuadernadas, están de venta en la Dirección de este periódico. Se atienden órdenes por correo si van acompañadas del importe. Dirijir los pedidos á Guillermo Casasola A., Apartado nº 270.

NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

MULLER

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 7 50 y 100 á ₡ 7 00 cu., contado,
" " " oscuro..... 5 00 " 4 25 " "
Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de ouema.

Taller de Carpintería Pintura y Tapicería de Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. Todo, a satisfacción del cliente

En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA h.

G. MANGEL Y Ca.



LADO ESTE—COLEGIO SEÑORITAS

EL ACORAZADO ORIENTE DE ALBERTO BERTHEAU



Gran fábrica de calzado toda clase de precios Producción diaria 500 pares

Frente a la Plaza de la Fábrica

APARTADO 501



NUEVA
EMPRESA



FUNERARIA
NACIONAL

NUEVO CARRO FUNEBRE
De Manuel Campos Hermanos

CALLE CENTRAL.—CUESTA DE MORAS

Ponen á disposición del público en general el lujoso carro fúnebre de primera clase que acaban de recibir de Estados Unidos. Tienen un variado surtido de cajas mortuorias, así como carros fúnebres, al alcance de ricos y pobres, á precios mucho más bajos que en las demás funerarias. Haga una visita y quedará convencido.

¡¡ Propaganda moderna!!

de interés para los industriales y comerciantes

Espacio disponible para

Zinck y Co.

Pronto se anunciará